

**FAIRE MEUX**—Certes, si chaque individu dans sa sphère s'appliquait à faire "mieux," la société y gagnerait beaucoup.

M. Dupont, M. P., que l'on rencontre partout où il s'agit de l'agriculture, a bien voulu adresser quelques mots, bien appréciés par l'assemblée.

M. Milton McDonald, M. P., appelé à prendre la parole, se borna à quelques observations générales. Les travaux agricoles de ce monsieur valent des discours pour ceux qui les ont sous les yeux.

Un Cercle Agricole a été formé, et après plus de deux heures vite écoulées, l'assemblée s'est dispersée en manifestant vivement le désir d'avoir une réunion semblable bientôt.

**STE-MARTINE (Chateauguay)** - Le 14 décembre dernier, dans l'après-midi les membres du cercle agricole se sont réunis à l'effet d'être, pour l'année 1894, les officiers de leur cercle.

Il n'y a pas eu d'élection: à l'unanimité, on a nommé les mêmes officiers que l'année dernière. Ces officiers, président, vice-président, secrétaire, conseillers et autres, remplissent si bien leur charge au point de vue des progrès agricoles que chacun des membres est fier de les voir à la tête du cercle.

Le cercle est déjà très nombreux; la plupart des cultivateurs on font partie et tous sont animés d'un grand esprit de progrès.

Après s'être entretenus familièrement sur divers points touchant l'agriculture, sur certains progrès, sur certaines améliorations apportées aux soins de la ferme etc., le Rév. Frère Sigebert, directeur de notre collège et en même temps notre conférencier, nous a fait une conférence des plus intéressantes et des plus pratiques.

Il nous a tenus sous le charme de sa parole durant plus de deux heures. Ce temps ne nous a pas paru long car il sait mettre beaucoup d'intérêt à ce qu'il nous dit chaque fois qu'il nous adresse la parole. Ses conclusions ont un cachet tout particulier; il sait si bien se mettre à notre portée, il nous dit les choses si clairement, si simplement qu'on est heureux de l'entendre et naturellement porté à faire ce qu'il nous enseigne. Aussi tous les membres du cercle n'ont eu que des félicitations et des remerciements à adresser au Rév. Frère, et l'ont prié avec instance, de faire souvent, aussi souvent que possible, de semblables conférences, afin que chacun puisse s'instruire de plus en plus dans l'art de cultiver. Dorénavant, nous espérons en avoir une tous les mois, c'est le plus grand désir des membres du cercle et c'est aussi ce que le Rév. Frère nous a donné à espérer, à moins que sa santé ou ses occupations ne le permettent pas.

Il serait trop long de rapporter ici, même en résumé, tout ce qu'il nous a dit dans sa conférence, et je n'en dirai qu'un mot. Il a commencé par nous parler des grands avantages que le Canada en général, et la province de Québec en particulier, a obtenus à la grande exposition universelle de Chicago. Tout le monde a été surpris d'apprendre de la bouche du conférencier tant de succès qui sont, pour le pays tout entier, et pour chaque citoyen en particulier un bel encouragement et un heureux présage pour l'avenir.

Ensuite il a traité scientifiquement et pratiquement du hivernage des animaux ou des soins qu'il faut leur donner à cette saison: préparation de la nourriture, hache-paille, fermentation du fourrage, propreté des écuries, ventilation, propreté des animaux etc.,

etc. Enfin il a terminé par les soins que l'on doit donner aux volailles durant l'hiver pour en tirer tout le profit possible.

Chacun de nous s'est retiré heureux et bien résolu de mettre en pratique, dans la mesure de ses forces, tout ce qu'il a appris dans cette conférence.

UN MEMBRE DU CERCLE.

**ST-SÉVERIN.** Dimanche le trois décembre dernier, les membres du cercle agricole se réunissent dans leur salle d'assemblée, pour y entendre une des plus belles conférences, au point de vue pratique, qui ait été donnée dans la paroisse de St Séverin.

M. l'Abbé Grenier, curé de St Tite, ayant bien voulu se rendre à l'invitation du Rév. P. Proulx ainsi qu'un desir de tous les membres du cercle, ouvrit la séance à trois heures de l'après-midi. *L'Agriculture en général*, tel a été le sujet de la conférence. Passant rapidement sur les points le plus en évidence, le digne conférencier a su s'arrêter sur les points obscurs et les montrer sous un jour véritable. La cause agricole, nous osons le croire, n'a plus de secret pour M. l'Abbé Grenier, à qui tous les membres du cercle offrent les plus sincères remerciements pour son intéressante conférence.

**ST-SIMON, COMTÉ DE RIMOUSKI.**—A une assemblée de ce cercle tenue le 12 décembre dernier, sur proposition de M. Alphonse Nicole, appuyé par M. Irénéo Caron, vice-président, il est résolu que des remerciements soient votés au Rév. J. L. Rioux, prêtre et président du dit cercle pour son zèle et son dévouement à promouvoir les intérêts du said cercle et des progrès de l'agriculture en général. Le procès-verbal des délibérations du cercle de St-Simon, à cette séance, ajoute en substance ce qui suit:

Notre cercle n'est fondé que depuis un an et promet d'heureux résultats pour l'avenir. Les séances, quoique peu nombreuses ont été des plus intéressantes et portent déjà les cultivateurs à secouer l'apathie générale. C'est sans doute à notre vénérable curé qui se rend volontiers à nos assemblées, et aussi à plusieurs cultivateurs qui ont abandonné l'ancienne culture routinière, en-enseignent aux autres par leurs exemples l'amélioration et le progrès auxquels notre cercle doit son existence et sa vigueur. Doucement sept membres que nous étions au début, nous allons doubler ce nombre, et l'élan étant donné, il s'accroîtra encore davantage à l'avenir.

**RIMOUSKI.**—A l'assemblée générale des membres du cercle agricole de St-Germain de Rimouski, le Rév. M. Poirier, Procureur du Séminaire a été élu président, M. Elzéar Côté, vice président, M. Samuel Côté, Sec. trés.

**NOTRE-DAME DE ST-HYACINTHE.**—En janvier dernier, le cercle agricole de la paroisse de Notre-Dame de Saint-Hyacinthe a eu une séance fort intéressante. M. J. C. Chapais, conférencier, qui se trouvait de passage en cette ville, fut invité par l'honorable M. de La Bruère à se rendre à la réunion et, pendant une heure, il traita avec savoir et efficacité plusieurs questions fort intéressantes. A la demande du président du cercle, M. Pélouquin, il parla de l'utilité des cercles agricoles, de la composition du lait, de l'alimentation de la vache laitière, des engrais artificiels et de l'avoine de semence.

M. Chapais fut écouté avec beaucoup d'attention et plusieurs fois applaudi. Avant ce discours, M. Pélouquin avait intéressé l'auditoire en parlant de la culture des plantes-racines.

M. M. Archambault, qui devait aussi parler, demanda du remettre ses remarques à une séance subséquente pour laisser le champ libre à M. Chapais.

La réunion était nombreuse et le cercle de Notre-Dame prend du développement. De nouveaux membres ont été admis lundi, ce qui prouve que ceux qui, à Saint-Hyacinthe, sont opposés aux cercles et refusent de prendre part au progrès agricole du pays, sont de moins en moins appréciés, ou plutôt de plus en plus appréciés à leur juste valeur.

#### SOCIÉTÉ D'AGRICULTURE LU COMTÉ DE TÉMISCOUATA.

A une session des Directeurs de la Société d'Agriculture du Comté de Temiscouata tenue à l'Isle Verte, au palais de justice, le 29 janvier 1894, à 10 h. a.m., à laquelle session sont présents: Damaso Caron, Sec., président, Simon Labrie, Sec., vice-président, Messieurs Herménégilde Côté, Ephrem Caron, Alphonse Dumont, Dominique Landry et Jean-Baptiste Berubé.

M. Simon Labrie proposa secondé par M. Herménégilde Côté:

Que vu qu'il appert que Louis N. Gauvreau, donnant pour raison son âge avancé a remis aux Directeurs de cette Société d'Agriculture, sa démission comme secrétaire-trésorier de cette société (charge qu'il occupait depuis 1856) malgré les plus vives instances des directeurs pour qu'il continuât à remplir cette charge pendant quelques années encore, les directeurs de la Société d'agriculture du comté de Temiscouata désirent témoigner publiquement à Louis N. Gauvreau ex-secrétaire-trésorier de cette Société d'agriculture, leur reconnaissance pour tous les services qu'il a rendus à cette société d'agriculture, pendant les trente huit années qu'il en a été le secrétaire, et déclarent qu'ils ont apprécié à un très haut degré le zèle et le dévouement qu'il a apportés à remplir les devoirs de sa charge, ainsi que la parfaite intégrité qu'il a toujours montrés pendant les longues années qu'il a été le secrétaire de cette société d'agriculture.

Que copie de la présente résolution soit transmise au *Journal d'Agriculture* et au journal de Fraserville pour publication.

Adopté unanimement.

DAMASO CARON, président.  
F. A. TALBOR, Secrétaire.  
Trésorier.

#### CERCLE AGRICOLE DE DUNHAM (MISSISQUOI).

##### RAPPORT INTÉRESSANT.

*Résultats des expériences de culture entreprises par le Cercle.—Influence de l'engrais "Victor" (de Capelton) sur les pommes de terre, sur l'avoine et sur le blé d'Inde.*

Nous attirons l'attention de nos lecteurs sur le rapport suivant que vient de nous envoyer le Cercle agricole de Dunham (Missisquoi).

Le rapport, publié sous forme de bulletin, a été distribué à chacun des membres du cercle et contient deux tableaux ou sont consignés les détails des expériences de culture

ainsi que les résultats obtenus. C'est un vrai rapport de ferme expérimentale et nous adressons nos plus vives félicitations à tous ceux qui ont pris part à ces expériences.

#### Aux membres du cercle agricole de Dunham.

**Messieurs.**—En présentant mon rapport sur les diverses essais de culture que vos directeurs m'ont confiés, sous la direction et la surveillance de MM. Gilbert et Curley, je vous transmets des tableaux dans lesquels j'indique l'époque de la semaille, ou de la plantation, la date de la récolte, le rendement, la dépense de la main-d'œuvre par acre, en évaluant un homme à \$1.25 par jour, un homme et un cheval à \$2, un homme et deux chevaux à \$3.00, y compris l'emploi des instruments, je donne aussi pour chaque espèce de récolte, le coût actuel de la production.

Parmi les nombreux visiteurs qui sont venus examiner ces champs d'expérience lorsque les cultures étaient en pleine végétation, citons: MM. J. G. Gibson, S. P. Cameron, R. Doherty, R. S. Martin, J. S. Gilbert, Geo. Doherty, John Pickering, W. S. Baker, S. J. McElroy, C. S. Ruiter, etc. Ces messieurs ont pu constater les soins apportés à l'établissement de ces champs d'expérience et prévoir, déjà au moment de leur visite, les résultats probables de ces cultures. Comme ces expériences ont été entreprises pour le plus grand avantage des membres du cercle, je crois qu'ils méritent d'attirer toute leur attention, et qu'ils seront pour eux de grande utilité.

L'engrais chimique employé dans ces expériences est l'engrais de Capelton, marque "Victor", fabriqué dans notre province; il coûte \$1.50 par 100 livres, et je crois qu'il vaut tout autre engrais analogue mais d'autre provenance.

C'est à vous messieurs, à examiner les résultats obtenus, et à tirer la conclusion, à savoir si vous voulez ou non continuer à employer ces engrais. Les résultats pratiques sont donnés ici tels qu'ils ont été obtenus, et je mets à la disposition de tous ceux qui auraient quelques renseignements à me demander sur ce sujet.

Votre obéissant serviteur.

W. E. O'BRIEN.

#### Aux directeurs et aux membres du cercle agricole de Dunham.

**Messieurs.**—nous avons visité les champs d'expériences organisés dans l'intérêt des membres, par le président, M. W. E. O'Brien, et nous avons trouvé le sol convenablement préparé et bien cultivé. A chaque visite, nous avons constaté l'absence de mauvaises herbes, et le grand soin apporté dans la culture, et nous affirmons que les expériences ont été conduites suivant les instructions données par le cercle, et de manière à arriver à des résultats positifs et sérieux.

DAWSON, K. et M. CURLEY.

#### ESSAI DE L'ENGRAIS SUR LES POMMES DE TERRE.

Quatre pièces de terre, d'un huitième d'acre chacune, ont été plantées en pommes de terre; ces champs d'expériences ont reçu de l'engrais à raison de 400, 600 et 1000 lbs. d'engrais par acre. La production est indiquée dans le tableau ci-après.